
財爺：「谷子經濟」受青年追捧創商機
港將引入更多創科文創企 善用「內聯外通」優勢發展國際業務
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香港文匯報訊 創科產業是特區政府

近年重點的發展工作。正在北京出席中

國發展高層論壇的特區政府財政司司長

陳茂波昨日發表網誌表示，內地近年崛

起的「谷子經濟」，其相關產品和影視

娛樂深受年輕人追捧。他提到，引進重

點企業辦公室亦將擴闊目標企業範圍，

策略性地引入更多結合創科的文創企

業，特區政府歡迎更多文創企業，善用

香港這個「內聯外通」的國際平台在資

金、人才、訊息、國際化和專業服務等

各方面的優勢，發展國際業務。

香港文匯報訊（記者 楊盈盈）為提升建築
效率，推動可持續發展理念，香港中文大學機
械與自動化工程學系及建築學院聯合研發了自
動化線控砌磚機械人CU-Brick，並首次應用於
本地建築項目──中大校園內的「再生園」。
研發團隊指，CU-Brick能根據預先輸入的設計
方案，自動生成指令並精準放置磚塊，準確度
達厘米級，每塊磚的平均放置時間僅需約36
秒；其系統還具備實時修正功能，可自動調整
移動路線，以應對外界環境的干擾，可望為建
築行業帶來全新變革。

無懼戶外多變環境高效運作
CU-Brick是一種線纜驅動平行機械人，配備
無線夾持末端執行器及六個不同方位自由度
（DoF），提供卓越的靈活性與彈性。中大機
械與自動化工程學系副教授劉達銘受訪時介紹
指，CU-Brick能在戶外及多變環境高效運作，
是傳統機械臂無法達到的優勢，而且可精準建
造不規則結構，如蜿蜒曲折的建築物、雕塑和
社區共享中心等，為建築師實現複雜設計提供
了更多可能性。
他強調，CU-Brick不僅提升了施工效率，還
減少了位置誤差，充分展現自動化技術在建築
領域的應用潛力。
中大建築學院高級講師Adam Fingrut補充，
CU-Brick的靈活性與創新性，讓建築師能夠探

索更多具有創意的設計，並保留多元化的建築
工藝。團隊未來將持續優化CU-Brick，包括開
發自動灌漿系統，從而實現完全自動化砌磚。
此外，團隊正研究可變形開放框架線纜驅動平
行機械人技術，以進一步提升機械人的適應性
與靈活性。
CU-Brick的首個應用項目「再生園」，由中
大校園規劃及可持續發展處、建築學院、機械
與自動化工程學系及建造與建築學機器人中心
共同策劃。項目於今年1月下旬開始建造，預
計4月竣工，並於下半年正式啟用。
「再生園」佔地約120平方米，高2.5米，預
計由約39層至40層超過5,800塊磚塊組成，結

合環保與休憩功能，將成為中大師生共享的社
區空間。團隊期望能藉以融合建築科技與創意
設計，體現可持續發展理念，未來亦計劃將
CU-Brick相關技術應用於藝術建築和複雜結構
工程等項目，協助建築師實現創意設計，傳承
多元建築工藝。

只做重複性高工作 難取代工人
被問到線控機械人是否會取代建築工人，

劉達銘則認為不會，「線控機械人始終只能
根據指令做一些重複性高的機械工作，並減
少誤差，但有些部分始終還是要靠人去
做。」

中大製自動砌磚機械人 準確度達厘米級

●自動化線控砌磚機械人CU-Brick。
香港文匯報記者楊盈盈 攝

●「再生園」正在興建，預計4月竣工，並於
下半年正式啟用。 香港文匯報記者楊盈盈 攝

香港文匯報訊（記者 莫楠）香港近年積極發展成為國
際創新科技中心，多項引才、育才、留才及科研資助措施
持續落實完善，作為「創科熱土」的河套深港科技創新合
作區香港園區日前亦已實現三座大樓落成的里程碑時刻，
將為更多創科企業和人才提供更大發展空間。香港中文大
學校長盧煜明昨日接受電台訪問時強調，香港現時匯集
「天時、地利、人和」優勢，是推動創科發展黃金時期。
香港科技園公司行政總裁黃克強表示，本港現時有約
4,700間科技企業、4萬至5萬名研發人才，強調香港創科
未來要倍數增長，其中新田科技城及河套園區落成後，要
吸引更多創科企業進駐，並要進一步鼓勵青年投入創科發
展。

創科環境大提升 對科研發展樂觀
剛上任中大校長兩個多月的盧煜明昨日在電台節目表
示，相較自己20多年前回港發展時，相關研究基金只得
幾十萬元，現在「InnoHK創新香港研發平台」的單一項
目資助可達數以億元計的資助。此外，香港至今有約20
所研究達世界級水平的實驗室，他形容香港近年的創科環
境顯著提升，已是黃金時期，對科研發展感到樂觀。
他又特別提到，香港作為國際化城市，可以作為學術會
議的「橋頭堡」，「很多外國著名科學家也喜歡來港……
這幾年在香港舉行頒獎典禮見到很多出名的諾貝爾獎或其
他大獎的得獎者到來。」
談及培育人才，盧煜明強調中大未來會更多地利用人工
智能作教學或研究用途，大學目前正檢視現時的算力是否
足夠，以決定租用多少算力。他又指世界發展很快，應教
育學生持續學習，並要訓練更多「交叉學科」人才。

黃克強：從教育培養鼓勵青年投身科研
黃克強在同一節目表示，科技園公司今個財政年度收入
約20億港元，正協助園內800多間創科企業，包括提供租
金優惠及科研商品化支援，以及投資基金扶持初創企業成
長。目前基金已達22億港元，目標未來增至超過70億
元。
他又提到，香港基礎科研實力雄厚，但相比深圳、上海
等內地城市，規模仍有差距，未來仍要倍數增長。同時香
港應改變社會文化，從教育層面培養和鼓勵青年投身科
研。科技園將持續與學界合作，推動STEM教育及實習計
劃，並透過創業支援降低青年入行門檻。
首批低空經濟「監管沙盒」部分試點項目下月推出，包
括以科學園為試點。黃克強指，試點旨在探索低空物流的
技術可行性及監管框架，為未來擴展應用場景鋪路。目前
仍在商討航線規劃、招標模式及承辦公司數量，具體細節
預計4月敲定。由於屬試點項目，預計運送的物品會較簡
單，例如食物，但仍有待討論。
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一連兩日的中國發展高層論壇昨日在北京召開，
主題為「全面釋放發展動能，共促全球經濟穩

定增長」。陳茂波表示，這個由國務院發展研究中
心主辦的論壇，自2000年首次舉辦以來，一直以
「與世界對話，謀共同發展」為宗旨，透過高級別
的互動討論，促進更廣泛的國際層面合作、知識交
流和經驗共享。

考察文創類IP產品孵化
「全球經濟與社會發展當前正面對多重挑戰。對

香港而言，這些趨勢難免會為發展造成挑戰，但也
可為我們帶來機遇。」陳茂波以近年正蓬勃發展的
文化創意產業為例，一些深受歡迎的知識產權商
品，衍生出大量商品，並引發跨界別的創作，帶來
了龐大的商機。在京期間，陳茂波到訪一間潮流文
化創意企業，考察文創類IP產品的孵化，並了解該
企業的IP產品管理和營銷經驗。他指，文化創意產
業正蓬勃發展，特別是內地近年崛起的「谷子經
濟」，其相關產品和影視娛樂深受年輕人追捧，估
計相關市場規模達數以千億元計。

所謂「谷子」，其實是內地網民對英文
「Goods」的譯音，常被用來指動漫遊戲等版權作
品的IP衍生品。

港能創造引發大眾共鳴內容
「香港在發展文創產業上擁有許多獨特優勢。中

西文化薈萃、多元包容的創作空間以外，創作人同
時了解內地市場，亦有前沿的國際視野，能創造出
引發大眾共鳴的內容和角色。」陳茂波說，他在新
一份財政預算案中提出，政府將於未來五年，支持

文化和知識產權創造者和生產者推進超過30個文化
IP項目。為加速知識產權密集型產業的發展，預算
案亦提出就企業購入知識產權的使用權所支付的整
筆特許費用，和向相關聯者購入知識產權或使用權
的相關開支，進行稅務扣除安排的檢討。
他強調，未來特區政府會繼續加強於傳統市場和
新興市場的宣傳推廣工作，鼓勵各地企業充分利用
香港全條鏈的籌融資功能，以及整個粵港澳大灣區
蓬勃的創科生態體系，加速擴展業務，共同實現更
好發展。

香港文匯報訊（記者 文森）百年名校皇仁書
院發生電腦系統遭入侵事故，其學生訓導系統
遭未經授權人士存取，並擅自修改學生的違規
紀錄，而校方正調查事件，並已通報特區政府
教育局。教育局昨日表示，知悉有關學校正嚴
肅跟進事件，並已適時通報各持份者。
皇仁書院資訊科技組前日（22日）向全體師

生及家長發出電郵，表示近日發生資訊系統的
保安事故，發現有人未經授權存取一個eClass
賬戶，並利用該賬戶以不同教師的名義，擅自
修改學生的違規紀錄，令有關違規處分的紀錄
與實際情況有出入。

電郵表示該校資訊科技組正詳細調查今次事
件，以確定未經授權活動涉及的範圍，並識別
受影響的紀錄，而校方對今次出現保安漏洞深
表關注，指出有待資訊科技組取得更多關於受
影響紀錄的詳細資料，以及補救措施後，便會
進一步通報。
電郵並提醒各教師，倘發現有任何異常或不
正確的違規紀錄，要先進行記錄，暫時不要作
任何更正，以確保順利進行調查工作。

教育局：未獲其他校同類事件通報
教育局昨日回覆傳媒查詢表示，已知悉有關

學校正嚴肅跟進事件，局方已提醒學校按指引
處理，並會繼續與學校保持聯繫，提供適切意
見和支援，而現時未有接獲其他學校出現同類
事件的通報。

皇仁電腦系統遭入侵 學生違規紀錄被改

◀陳茂波到訪一家內地領先的潮流文化娛樂公司，並參觀其產
品展示區。 財政司司長網站圖片

▲陳茂波到訪北京一家專注於高精度人工智能產品研發應用的
企業，並觀看其最新科技產品。 財政司司長網站圖片

●

皇
仁
書
院
發
生
電
腦
系
統
遭
入
侵

事
故
。

資
料
圖
片

●

香
港
江
西
社
團
（
聯
誼
）
總
會
舉
辦
傳
達
學
習
貫

徹
全
國
兩
會
精
神
分
享
會
。

香
港
文
匯
報
記
者
北
山
彥
攝

香港文匯報訊（記者 蔡學怡）香港江西社團
（聯誼）總會昨日舉辦傳達學習貫徹全國兩會精神
分享會，多名港區全國人大代表和全國政協委員均
表示，將繼續在香港積極落實並貫徹全國兩會精
神，進一步發揮香港獨特的「引進來、走出去」優
勢，大力推動香港在由治及興進程中展現新擔當。
全國政協常委姚志勝表示，中央政府對於香港高
水平對外開放擁有着很高的期望，香港需積極發揮
「內聯外通」的優勢作用，大力舉辦國際盛事，深
化國際交往合作，在國際層面講好香港「一國兩
制」的故事，向海外人士展示香港良好的發展前
景。
全國政協常委施榮懷指出，現時外部挑戰雖然很

多，亦要對香港和國家的未來充滿信心，相信在中
央政府的領導下，問題都會迎刃而解。他建議作為

社團的一份子，可以向社會不同界別人士積極宣傳
兩會精神，同時秉承着「愛國者治港」的原則，踴
躍參與香港特區管治。

凝心聚力拚經濟謀發展搞建設
港區全國人大代表陳勇表示，期望各港區全國人

大代表和全國政協委員在香港繼續積極分享及落
實兩會精神，要更加堅定維護國家安全，全力支
持行政長官依法施政，同時凝心聚力去拚經濟、
謀發展和搞建設，進一步鞏固提升香港獨特的地
位。
港區全國人大代表熊建明指出，民營企業家們要

走正路，以實體經濟為根基，以創新發展為目的，
特別是在粵港澳大灣區經濟發展這一方面，積極發
揮香港獨特的金融優勢，把內地企業「引進來」，

與香港企業更好地融合發展。
香港江西社團（聯誼）總會主席王再興強調，香

港要進一步發揮自身優勢，積極參與大灣區建設，

加快融入國家發展大局，同時利用好「一國兩制」
制度優勢，並緊密結合香港實際情況，進一步推動
香港在由治及興進程中展現新擔當和新作為。

代表委員：進一步展港「引進來」「走出去」優勢


